



México – Estados Unidos de un Vistazo

Combate Contra Armas de Fuego Ilícitas

Junio 2009



Las armas propician la narcoviolenencia en la frontera y al interior de México. ATF colabora con México para negar a los criminales el acceso a armas de fuego ilegales.

La ATF estima que el 90% de las armas de fuego que se encuentran en escenas de crimen en México provienen de los Estados Unidos.

Es una prioridad de todas las divisiones de ATF investigar el tráfico de armas asociado con las que se han hallado en escenas de crimen a lo largo de la frontera entre los Estados Unidos y México.

ATF busca soluciones innovadoras para intercambiar información con México, respetando la soberanía de ambas naciones y cumpliendo con la Constitución y estatutos de ambos países.

El objetivo principal de las acciones de aplicación de la ley, realizadas por la Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos (ATF) es negar a los criminales el acceso a armas de fuego y reducir los niveles de violencia al disminuir la disponibilidad de armas de fuego ilegales. ATF recibió 10 millones de dólares adicionales en la Ley de Apropiações Suplementarias de 2009 para aumentar sus programas, tales como:

- **Desarrollar una instalación canina de detección de armas de fuego y explosivos** y ofrecer capacitación para detectar embarques de armas de fuego en México.
- **Dar asistencia técnica al personal forense** en el Laboratorio Nacional de Química Forense de la PGR.
- **Poner en funcionamiento el programa eTrace a nivel nacional en México.** eTrace es un sistema de rastreo de armas de fuego que permitirá que cada estado obtenga datos de rastreo de armas que fueron recuperadas dentro de su jurisdicción geográfica. Con eTrace, ATF y sus contrapartes mexicanas han rastreado más de 90,000 armas de fuego decomisadas en México desde 1996. Este rastreo ayuda a identificar compradores pantalla y traficantes de armas, así como redes y patrones de tráfico, lo que permite a las agencias de la ley concentrarse y desmantelar la infraestructura por la que se proporcionan armas de fuego a las organizaciones de narcotraficantes en México.

El **Proyecto Gunrunner** está dirigido contra los contrabandistas de armas a lo largo de la frontera Estados Unidos-México. Algunos de los logros en el último año incluyen:

- En agosto de 2008, ATF Tucson arrestó a tres miembros de la organización de los Arellano Félix por intentar comprar ametralladoras y granadas por un valor de 194 mil dólares. Los tres fueron declarados culpables de cargos de tráfico de armas, y actualmente están cumpliendo sus sentencias.
- En septiembre de 2008, tres miembros de una organización de contrabandistas de armas fueron declarados culpables de tráfico culposo tras intentar comprar una ametralladora y diversas pistolas. Otras armas contrabandeadas por este grupo han sido rastreadas a crímenes cometidos en Ciudad Juárez.
- El 24 de diciembre de 2008, agentes de la ATF en Phoenix, Arizona, arrestaron a dos compradores pantalla por supuestas violaciones a leyes federales de control de armas de fuego, e incautaron 23,000 cartuchos utilizables, 15 armas de fuego, y 3,400 dólares en billetes.
- El 10 de enero de 2009, la ATF arrestó a 4 individuos por intentar llevar 22,570 cartuchos utilizables a México, en violación a leyes federales.
- Durante los últimos 18 meses, la ATF y sus contrapartes mexicanas también han estado en colaboración estrecha para responder con celeridad a incautaciones de granadas en México. Como resultado, una variedad de armamentos militares han sido identificados y rastreados. Esta información se comparte con socios internacionales, y es diseminada entre fuerzas de la ley a nivel estatal y local por

Embajada de los Estados Unidos en México • 5080-2000
Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos
<http://mexico.usembassy.gov>